

Pierre Demers, membre émérite de l'Association francophone pour le savoir - Acfas

*Allocution prononcée dans le cadre de la remise du titre de
membre honorifique à Pierre Demers, le vendredi 11 mai 2012
à la Grande Bibliothèque (Montréal)*



Chers amis,

Merci à mon parrain Yves Gingras et à l'Acfas pour cette nomination comme membre émérite de l'Acfas. Je salue particulièrement quelques-uns de mes anciens élèves que j'aperçois, dont mon parrain et Hubert Reeves, qui ont bien fait leur chemin dans la vie scientifique.

Touchant la langue française et l'affirmation du Québec, l'Acfas a fait un travail admirable depuis son apparition en 1923. Elle a adopté un filon : il ne faut pas lâcher. C'est comme les étudiants, qui montrent ce que peut être la force du Québec quand il ne peut compter que sur lui-même, en français; à défaut d'emporter l'approbation des recteurs d'universités, ils emportent celle de quelques étrangers comme des New-Yorkais et des Ontariens. Qu'en dirait en ce jour un Marie-Victorin ou un Léo Pariseau, dans la lutte contre l'anglais langue imposée de la science internationale?

Il subsiste, dans cette histoire, unique au monde, de la science en français, quatre associations actives. L'Acfas qui a trouvé une formule viable; la SSJBM - Société Saint-Jean-Baptiste de Montréal de Mario Beaulieu; l'ALF - Avenir de la langue française d'Albert Salon en France, et la LISULF - Ligue internationale des scientifiques pour l'usage de la langue française, que je préside.

Il y eut en France l'ANSULF - Association Nationale des Scientifiques pour l'Usage de la Langue Française de Pierre Routhier et de Daniel Pajaud de 1981 à 1991 et une Association pour le Français comme langue scientifique, l'AFS, de 2002 à 2003, lancée par Denis Monière, au cours de son bref séjour à Paris à titre de directeur exécutif du Centre de coopération interuniversitaire franco-québécois. Auparavant, il y eut, à lui tout seul, Louis Pasteur le magnifique.

Je formule des vœux de grande prospérité à l'Acfas dans l'évolution de la formule qu'elle a choisie et dans l'exploitation de la ressource libératrice de la toile Internet succédant à la fêrulle écrasante du papier glacé et permettant la créativité audacieuse, en français.

Longue vie à l'Acfas!

Merci! Et allons écouter Hubert Reeves.